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De este nuevo boletín queremos destacar, en primero lugar, el dossier que nos resultará familiar a muchos de nosotros ya que es la ponencia queJosepa Pont nos presentó enla Jornada General de ACO del12 de octubre, en qué nos hablaba de lo que representó elConcilio Vaticano II para la renovación de la Iglesia, y quecontenía una reflexión sobre elvalor de la espiritualidad militante (= riqueza interior) y dela necesidad de tener vacíosinteriores.Tenemos también un recuerdoy una oración por la muerte deJosep M.Puxan, a cargo de dosgrupos de los cuales fue consiliario, así como de su hermanomellizo.

Dos entrevistas muy significativas para nuestro movimientoeste año: la nueva presidentade ACO, Rafi Cáceres; y Teresa Forcadas, una de las protagonistas de las jornadas de formación de este curso.Y viajes:a Perú, para tener unaexperiencia de servicio (colaborar en la formación de maestros) y de familia (matrimoniocon tres hijos); a Santiago, donde la meta es el camino ya queel viaje también es hacia el interior de un mismo; a Bilbao,para realizar el tercer encuentro de grupos jóvenes deACO;y a Montserrat, para realizaruna RdV de dos grupos conjuntamente.Por parte de nuestros

consiliarios, tenemos la colaboración de Pepe Rodado, que nosexplica un día de su vida bastante ajetreado; de JosepEsplugas, quien nos lee el evangelio planteándonos el serviciocomo manera de vivir y deJordi Fontbona sobre como somos críticos con la Iglesia.El tema polémico de actualidadnos lo sirve la Castañada de lazona Besos con su reflexión sobre la controvertida asignaturade Educación para la Ciudadanía y losDerechosHumanos queapenas ha empezado aimpartirse este curso alalumnado de 3º de ESO.Buena lectura y que hayáis tenido una feliz Navidad.
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Una manera de hacer
COMITÉ PERMANENTELas diferentes prioridades que, pe�riódicamente, marcan nuestro trabajo nosayudan cada curso a recapacitar y a orien�tar nuestra vocación de evangelización delmundo obrero (el mundo del trabajo, de lapolítica, de todo aquello que nos es próxi�mo). Así este curso 2007�08 la prioridades: Como nos sentimos Iglesia y aporta4mos a las comunidades parroquiales nues4tro testimonio obrero. Recordemos que elcurso pasado (2006L07) fue: En un mundoinjusto, nos implicamos en las situacionesprecarias, construyendo espacios de soli4daridad y esperanza, y el anterior (2005L06) había sido:Abrimos espacios de diálo4go compartiendo la vida y la fe.El curso próximo será un tiempo paratrabajar intensamente en la definición delas prioridades de los años siguientes. Perola semilla de este proceso la sembramosahora. El reto de un movimiento de Iglesiaespecializado como nuestro Len este casola evangelización del mundo del trabajoLes empezar a profundizar y actuar en aqueLllo que nuestra sociedad necesita, porquepensamos que es más urgente, actual o vaLlioso para los trabajadores y trabajadoras.Un objetivo más, durante el períodode enero a mayo de 2008 es el de actuartodos los militantes como observadores,como antenas, para detectar estas necesiLdades de nuestro Mundo Obrero y hacerlasllegar a los responsables de grupos, de zoLnas; será aquello que en los tres/cuatroaños próximos necesitaremos profundizarpara dar respuestas evangélicas al MundoObrero. Solo si estamos dentro, comproL

metidos y atentos, podremos captar sus neLcesidades, encontrar respuestas que los/nos ayuden y, al mismo tiempo, que nospermitan ofrecer ACO como medio paratransformar nuestra realidad. Si acertamosen las respuestas, también influiremos inLternamente en nuestra Iglesia, en nuesLtras comunidades parroquiales y, además,nuestro estilo será más creíble.Considerando las propuestas de losgrupos, el Comité General (de junio o juliode este año) intentará elegir las líneas báLsicas por donde deberán pasar las prioridaLdes. Estas líneas serán presentadas en laJornada General de 2008.A partir de aquí,podremos profundizar en los grupos deRevisión de Vida y, con eso, tendremosbuena parte del trabajo preparado de caraal IX Consejo (abril o mayo de 2009), enqué el movimiento decidirá definitivamenLte las prioridades para los años siguientes.Dicho esto, y para acabar y volver ala prioridad de este curso, recordamos alLgunos elementos que nos proporcionaACO,que nos dan un estilo de hacer y de sentirLnos Iglesia:L Las responsabilidad de los laicos, tantomujeres como hombres, en la marchadel grupo, del movimiento y de la Iglesia.L El papel de los consiliarios ordenadosy la misma presencia de consiliarioslaicos.L La importancia que da el Movimientoa la vida del grupo y a la Revisión deVida.L El convencimiento que la acción hade ser transformadora.
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Mc 10,35�45
JOSEP ESPLUGAS

CONSILIARIO DEL VALLES OCCIDENTALEn el curso que acabamos deiniciar la prioridad del movi�miento es: COMO NOS SENTI�MOS IGLESIA Y APORTAMOSALAS COMUNIDADES PARRO�QUIALES NUESTRO TESTIMO�NIO OBRERO.Lógicamente, y en líneacon nuestro método de RdV, lasactitudes de fondo y las accio�nes concretas que deberemosrealizar dependerán de nuestrapercepción de la realidad con�creta en el marco de la reali�dad general. Una percepciónque deberemos someter al jui�cio de nuestra experiencia defe basada en la Palabra acogi�da y actuada.1. El textoEntre los textos que nospueden ayudar a la reflexión,el documentoPrioridades 2005N2008 propone Mc 10,35�45: lapetición de los hij os deZebedeo. Leedlo y tenedlo de�lante.2. El contextoEs lo suficientemente sa�bido que un texto sin contextodeviene siempre un pretextoparajustificar los intereses ideo�lógicos y/o de otro tipo de quienlo esgrime. El contexto másamplio, toda la revelación, hayque darlo por supuesto, natu�ralmente.El contextomás próximoes el evangelio de Marcos.Esteevangelio está escrito para unacomunidad triunfalista que noparece que acabe de entenderla centralidad de la cruz en lavida de Jesús. Creer en Jesúscomo Mesías de Dios no es, nipara los discípulos de aquellacomunidad ni para nosotros,una vacuna contra la cruz ni unagarantía de haber entendido el

proyecto de Dios. Los apósto�les tampoco entendían nadaporque no se habían converti�do a la lógica de Jesús. La his�toria de la relación deJesús conlos apóstoles es una historia deincomprensiones y malenten�didos. Si ellos que habían sidoíntimos de Jesús no lo habíanentendido, viene a decir Mar�cos, nosotros, muchomás leja�nos, tampoco lo entenderemossi no cambiamos el chip, si novencemos los prejuicios religio�sos atávicos y triunfalistas.¿Pordónde pensamos que va laneocristiandad de una parteimportante de los nuevos mo�vimientos? No todos, que que�de claro.En su deseo de evitartriunfalismos, Marcos no hacequedar bien absolutamente anadie. Por descontado a losapóstoles, pero tampoco a lasmujeres que, por lo menos, sonmás valientes que ellos. Ni si�quiera María tiene alguna pre�sencia destacable.En un contexto aún máspróximo, este episodio tienelugar en plena “subida a Jeru�salén”.Ya no se trata del Jesústriunfante que paseaba porGalilea escuchado por las mul�titudes. Un Jesús que, subien�do aJerusalén, ha asumido ple�namente el riesgo de su misiónprofética.Sabe que se la juegay que ha de procurar que losdiscípulos continúen la misiónde él y estos discípulos que nohan entendido nada; hay quehacerles “clases particulares”.Inmediatamente antes de laperícope (fragmento/unidad li�teraria) que estamos estudian�do, está el episodio del terceranuncio de la pasión:Mientrashacían caminohacia Jerusalén,Jesús iba delante y ellos estaN

ban muy sorprendidos: los queleseguían teníanmiedo.EntonNces Jesús volvió a tomar a parNtea los Docey empezóa decirNles lo que le había de suceder:“Ahora subimos a Jerusalén, yel Hij o del hombre será entreNgado a los grandes sacerdotesy a los maestros de la Ley, lecondenarán a muertey loponNdrán en manos de paganos, loescarnecerán, le escupirán, loazotarán y lomatarán; pero alcabo de tres días resucitará.”(Mc 10, 32�34: paralelos Mt20,17�19; Lc 18,31�34).3. Los personajes y sus cir�cunstanciasJaime y Juan, hijos deZebedeo, Jesús y “los otros”.a) Jaime y Juan.Estos jun�to con Pedro son los tres após�toles más íntimos deJesús.Re�cordemos el episodio de latransfiguración (Mc 9,2�11 yparalelos) y la resurrección dela hija deJairo (Mc 5,37 y para�lelos). Los tres son hombresdecididos y valientes. Solo hayque recordar el episodio de lossamaritanos que no los acogie�ron y a los cuales Jaime y Juanquerían abrasar (Mc 9,51�56).b) Jesús, que ya es lo sufi�cientemente conocido (¡O qui�zá no tanto como pensamos!),ha iniciado el camino de subidaaJerusalén y empieza a prepa�rar a los discípulos para el es�cándalo desencantando de sumás que probable muerte.c) “Los otros” diez tampo�co son nada del otrojueves.Tie�nen las mismas expectativasque los chicos del Zebedeo y losmismos criterios mundanos.4. Contemplación de la es�cena
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a) Jaime, Juan y “losotros” Están plenamente situa�dos en las actitudes y la lógicade los “hombres” (entendamoshombres y mujeres) y no en lalógica de Dios, comoJesús ha�bía advertido a Pedro un pocoantes de estos hechos que con�templamos, en una escena si�milar: Vete de aquí, Satanás,porque no ves las cosas comoDios sino comolos hombres (Mc8,33).Los apóstoles esperabanun Mesías triunfante de acuer�do con los criterios del mundo,como la mayoría de sus com�patriotas.Un Mesías que expul�sase a los romanos y que con�virtiese a Israel en el nuevoimperio que sometiese a todoslos pueblos del mundo, todoconfiesan almismoDios.Y, paramás inri, probablemente debuena fe.Jaime yJuan piensanque su adhesión absoluta a Je�sús debe tener recompensa:quieren ser el primero y el se�gundo ministro del nuevo reinodeJesús; los otros diez también.De hecho estos vienen a decir:“Pero estos dos, ¿Qué se hancreído?”Todos deben acabar elproceso de conversión; debencambiar el chip; se deben dejarenvolver del Espíritu Santo, elmismo Espíritu que impulsabaa Jesús.b) JesúsJesús concibe el mundoal revés, tal como lo concibeDios. El camino del Reino deDios no es un camino triunfan�te; pasa por la cruz.El Reino deDios no es de este mundo, cosaque quiere decir que lo trascien�de, pero también quiere decirque se rige por otros criteriosque los reinos de este mundo.El motor que lo hace funcionarno es el poder sino el amor ex�presado en la actitud y los ges�tos del servicio como estilo devida.Él mismo es el modelo; elHijo del Hombre, el poderoso,el que resucitará, es el mayor

servidor, porque es la expresiónperfecta de Dios.5) Contemplación de nuesbtromundoa) Nivel macro socialHay que elegir entre Diosy el mundo; entre el amor y eldinero; entre el servicio y elpoder. Las relaciones macrosociales se rigen por el dineroque da el poder. Los cristianosy todo hombre/mujer de bue�na voluntad deben hacermalabares para que el dinero

sea solo un instrumento parahacer más fácil y más humanala vida de todo el mundo no solode unos privilegiados. Ponerseal servicio quiere decir hacerque los frutos del progreso lle�guen a todos. Esfuerzo perso�nal, denuncia profética, cohe�rencia vital... ¿Qué ha de hacerACO y su gente para procurarque el mundo funcione según lalógica de Jesús?La iglesia durante siglosha mantenido una actitud am�bigua entre el amor y el dine�ro, entre el servicio y el poder.No es ningún secreto, más bienes lo suficientemente conocido.Aún hoy algunos sectores sien�ten la nostalgia de la cristian�dad. Los doce antes de Pente�costés se impacientaban poruna cristiandad avant la lettre.

¿Qué debemos hacer enACO ysu gente para procurar que laiglesia funcione según la lógicade Jesús?b) Nivel micro socialLa lógica deJesús no eratransformar el mundo para quelas personas fuesen más per�sona por decreto sino que laintención deJesús era transfor�mar el corazón del ser humanopara que el mundo se fuesetransformado. Convertíos ycreed en la buena nueva pideuna acogida libre y una trans�formación voluntaria de los cri�terios de la persona.En la rela�ción con el entorno en el cualconocemos el nombre y el ape�llido tenemos un campo amplioen el que poder vivir con espíri�tu y acciones de servicio o conespíritu y acciones de dominio,un campo en el que podemosser servidores del prójimo oservirnos del prój imo paranuestro propio provecho.6) Conclusióna) ¿Seguimos a Jesúspara que nos haga primerosministros o bien le seguimos,pasando por la cruz, porquesolo así podemos crecer y vivircon sentido y con gozo?b) ¿Tenemos la suficien�te cordura para agradecer el re�galo de la revelación que nosdescubre la voluntad de Dios yla clave del sentido?c) A nivel general existela impresión de queACO oJOCy las parroquias no ligan mu�cho. ¿Advertimos que nuestrotestimonio obrero, profesional,familiar, sindical, político, em�presarial el marco de ACO esimprescindible para nuestrasheterogéneas comunidadesparroquiales? No somos mejo�res que los otros, solo somosdiferentes pero nuestra diferen�cia es un rasgo enriquecedorpara el cuerpo de Cristo aun�que a veces el engranaje chi�rríe. Entonces caridad lubrifi�cante ¡El elixir de la vida!
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La regla de san Benet como escuela de vida familiar
LAIA CLUA

GRUPO TERRASSA III-ZONAVALLES OCCIDENTAL

Dos grupos de  ACO de 
Terrassapensamos que sería bueno realizar alguna experiencia conjunta de RdV. fuimos un fin de semana a Montserrat y le pedimos a un monje, Ignasi Fosas,que nos hablase de la regla desan Benet como escuela de vidafamiliar.Es una charla que él hahecho para otros grupos y colectivos, que está basada en unlibro de David Robinsón, delcual no existe traducción ni alcatalán ni al castellano.Extrajo de la regla de sanBenet valores, comportamientos y reflexiones aplicables a lavida familiar. Daba pequeñasfórmulas o indicaciones de comportamiento para vivir la vidafamiliar (haciendo paralelismosconstantes con la vidamonástica) de acuerdo con losvalores generales de la regla desan Benet, tales como:Vivir en la presencia de Dios.El sentido de la persona humana en la especificidad depersona única.Dar centralidad a Jesucristoen nuestra vida.La discretio (discreción):capacidad de discernir para razonar y encontrar el camino exacto a seguir.El amor a la palabra y a suuso adecuado.La medida y la armonía enlas cosas y el arte de hacerlasbien.Hacer prevalecer la misericordia sobre la justicia. Vida cristiana como un itinerario o aprendizaje . SanBenet presenta la vida como untaller de obrero en el que hayque saber hacer servir las herramientas.La charla estaba estructuradaen siete aspectos:

 Estructura o diseño de la familia:encuentra importante establecer encuentros familiaresregulares y dedicar unos minutos cada día a realizar un verdadero encuentro con los hijos. Espiritualidad familiar:cuando san Benet se refiere ala plegaria, centrada en los salmos, dice que “nuestro pensamiento esté de acuerdo connuestra voz”, que es lo contrario de lo que acostumbramos a

hacer.No se trata de decirlo que creemos sino de repetirla oración de los salmos hastalograr creer aquello que estamos diciendo.Disciplina familiar:hacen falta responsabilidades compartidas según la capacidad de cadauno; dar lo mismo a todos loshijos podría ser injusto:hay quedar a cada uno lo que necesita.Debemos poner la misericordiapor encima de la justicia a lahora de reñir y castigar, tanto alos demás como a uno mismo.Dejar siempre abiertas las puertas de la reconciliación.Puntualidad, higiene, orden, ir bienvestidos, etc., como señal derespeto hacia los demás.Salud familiar: pide implicación de la familia en la elaboración de la comida y de fregarlos platos.Hacer la comida paraotro es decirle simbólicamenteque queremos que viva y que

viva bien. Plantáis semillas deagradecimiento y de gozo en loshijos.La vida familiar en común:hacen falta ratos de silencio,aunque a los más jóvenes lescueste. Los hijos y los padresdeben asumir el papel que lescorresponde, pero hay que saber ser flexibles y dejar invertir los papeles en determinadosmomentos y permitir que loshijos eduquen en algún aspectoo recriminen errores a los adultos. todo el mundo dará cuenta al resto de la familia de aquello que hace.Hospitalidad familiar: hayque recibir a los huéspedescomo a Cristo.Debemos saberdar a los demás nuestro tiempo y nuestro talento.Crecimiento familiar: hayque aprender a dar y a recibirencargos.También ofrecer retos a los hijos adecuados a sunivel, ayudando, para queaprendan a superarse. Es importante hacer las paces antesde la puesta de sol.La experiencia fue doblemente enriquecedora. Por unlado lo que nos puede aportarcomo crecimiento personal elcontenido de la charla, y porotro, ayuda a mantener viva laamistad que nos une a losmiembros de los dos grupos.Todos los aspectos estánbasados en el sentido común yno en fórmulas mágicas ni engrandes discursos.Nos pide quehagamos un esfuerzo de pararnos a reflexionar en nuestravida cotidiana. Quizá sería importante plantear estos temasa las parejas antes de casarseporque son una base para la familia que empieza.
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Teresa Forcades, médica, teóloga, feminist a, monja
JOSEP LLIGADAS

COMISIÓN DE FORMACIÓNTeresa Forcades será unadelasprotagonistas de lasjor�nadas de formación de estecurso. El martes, 26 de fe�brero, a las 19 h ofreceráuna charla en ACO sobre laIglesia, en los locales delCentro de Estudios Pastora�les (Rivadeneyra, 6, 3º.). Estodo un personaje que me�rece la pena escuchar. Re�producimos aquí algunosfragmentos de una entre�vistapublicada en el núme�ro 45 de la revista LA Agujaen el mes dejunio de 2006.Teresa Forcades Vila nació enBarcelona, en el barrio de GraDcia, el 10 demayo de 1966. LiDcenciada en Medicina en 1990,dos años después se fue a losEstados Unidos a hacer el equiDvalente del MIR, y además sesacó la licenciatura en Teologíaen Harvard. En 1997 entró enel monasterio de las Benetes deMontserrat, hizo los primerosvotos en el 2000 y los votossolemnes en el 2003. Y mienDtras tanto seha sacado el docDtorado en Medicina, y ahoraestá preparando la tesis doctoDral en Teología.En el monasteDrio es, naturalmente, la enferDmera, y también la cantora.¿Cómo ves la Iglesia, acttualmente?yYo veo un desfase muy agudo.Por lo menos en la Iglesia queyo percibo, y en la que se maynifiesta en los lugares más ofiyciales. Últimamente, a raíz dela elección del papa, he oído amenudo comentarios diciendoque los cristianos, ahora, nosestamos acostumbrando ya a irpor libre. Y eso tiene una carapositiva en el sentido de la proy

moción de la responsabilidadindividual, pero sobre todo loque hace es reflejar esta situayción de desfase.Yo no creo que haya épocas, oculturas, que sean mejores opeores que otras. Cuando miyramos el mundo, encontramoslo que encontramos, y no poydemos decir que ahora las coysas estén peor que antes, comoalgunos dicen. Por ejemplo,desde una perspectiva de muyjer, no estamos peor.Hace pocotuve ocasión de ir a ver Yerma,de García Lorca, y la sociedadque refleja no es precisamentemuy buena para la realizaciónpersonal de las mujeres (nitampoco de los hombres, todosea dicho).Esta realidad hameyjorado, y para las mujeres ahoyra hay unas oportunidades queantes no había. Y si hablamospor ejemplo de los homosexuayles, que hace cuatro días lestocaba ir a prisión, ahora novan, y por lo tanto en este temanadie puede decir que hayamosperdido valores, sino más bienal contrario.Solo quien está enlo alto de la pirámide puededecir que las cosas están peor.Y el desfase consiste en que laIglesia dice que esta sociedadestámal, y hay que esperar otraque esté mejor. Y no, es conesta sociedad con quien la Igleysia se debe entender...Ahora que han salido tantos liybros de entrevistas publicadascon el cardenal Ratrzinger anytes de ser papa, hay uno de1996, de un periodista alemán,que le pregunta si su planteaymiento es que el legado de laIglesia ha sido rechazado porlos hijos y que ahora lo que hayque hacer es preservarlo para

poderlo pasar a los nietos.Y éldice que esta descripción de lasituación ¡No le parece nadamal!Y en cambio, mi realidad máspróxima, aquí en mí monasteyrio, o la gente que sube aquí, ola que me encuentro en las payrroquias cuando salgo fuera...,esta gente también es Iglesia,y vive las cosas de otra maneyra, y eso es apasionante. Esteverano me pidieron que hiciesede traductora en el Congreso deAbades y Abadesas benedictiynos, en Roma, y vi una maneramuy plural de vivir la fe católiyca. Hay de todo, hay una granriqueza. Allí había un obispofilipino que decía que vemos lanueva generación E (es decir,la generación de los eymails)como un problema, cuando dehecho, decía él poéticamente,“no son un problema, sino unmisterio, y debemos escucharla canción que no cantan”. Inycluso cuando parece que no diycen nada, la fe cristiana es caypaz de descubrir las posibilidaydes que hay en ellos y que esytán escondidas. En resumen,que hay que ir a todas con larealidad que tenemos.¿Qué pasará con las muje�res, en la Iglesia?yEste es un punto en el que eldesfase es más claro.Ahora sepone énfasis en la complemenytariedad del hombre y de lamujer, que es la versión polítiycamente correcta de lo que sedecía antes: que el hombre esel que hace, y la mujer comyplementa.Esta antropología dela complementariedad, quepresupone que cada uno tienetareas diferentes distribuidaspor Dios, tiene una consecueny
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TERESA CANALS

GRUPO SANT MIQUEL - ZONA DE MONTSERRATLa jornada de este año acogióunos doscientos militantes delas diócesis donde estamos pre�sentes:Barcelona, Bilbao, Cór�doba, Girona, Lleida, Madrid,Mallorca, Sant Feliu, Terrassa y
Vic.De ésta última diócesis erala ponente, Josepa Pont, quecompartió con nosotros su re�flexión sobre eclesiogénesis.Esta palabra posiblemente eranueva para la mayoría de no�

sotros, pero notábamos que“eclesio” nos ayudaba a saberque iba de Iglesia, como muybien lo expresaba el lema delencuentro:COMO NOS SENTI�MOS IGLESIA Y APORTAMOSA

cia política doble: por un lado,que las mujeres se deben dedi�car a los hijos y a la casa, quees la tarea que Dios les ha en�comendado; por la otra, que loshomosexuales no se pueden ca�sar, porque no son complemen�tarios.Contrapuesta a esta antropolo�gía tendríamos la antropologíade la gratuidad. En la Trinidad,el Padre, el Hijo y el Espíritu seaman porque sí, no porque ne�cesiten complementarse, sinogratuitamente . Entonces¿Cómo podemos decir que elamor matrimonial es un sacra�mento del amor de Dios si es�tamos diciendo que la pareja nose ama gratuitamente sino porcomplementarse, para darsemutuamente lo que les falta,utilitariamente? Si se aman conel amor de Dios, quiere decirque no es porque les falte naday necesiten complementarse.Yresulta también que el amorhomosexual puede ser tansacramental como el hetero�sexual, porque no es un temade complementariedad sino degratuidad.CEso tiene también relacióncon le tema del acceso de lasmujeres al sacerdocio.La exclusión de las mujeres del

sacerdocio se argumenta di�ciendo que Dios ha asignadounas tareas diferentes a hom�bres y mujeres. Y no es así. Ytambién se argumenta conaquello de la tradición ininte�rrumpida.Pero cuando decimostradición ininterrumpida, noestaría nada mal ver que argu�mentación había, detrás de estatradición. Y era que las muje�res no tenían capacidad de au�tonomía personal, de decisión,de propiedad... No hace tantoque las mujeres empezaron apoder votar, que es un de lossignos más visibles de la capa�cidad de decisión personal.Has�ta 1920 no llega el derecho devoto a las mujeres ¡En los Esta�dos Unidos!O sea que no haceni un siglo que se ha roto clara�mente esta idea de la falta deautonomía y de consistencia delas mujeres, que las invalidabapara representar a Jesucristo.O sea que si hablamos de tradi�ción ininterrumpida, estamoshablando de una base de estatradición que ya no existe.CTambién se dice queJesuCcristo era un hombre, y quepor lo tanto su imagen visiCble debe ser un hombre.�Sí, pero eso sería olvidar aque�llo que decían los Padres de la

Iglesia de los primeros tiempos,que decían que aquello que noha sido asumido por Jesucristono ha sido redimido.Por lo tan�to, si Jesucristo solo ha asumi�do la condición humana mas�culina, quiere decir que la con�dición femenina no ha sido re�dimida. O sea que yo, mujer,deberé esperar una “Crista”que me redima... Es obvio queJesucristo ha asumido la condi�ción humana tanto masculinacomo femenina.Y si es así ¿Porqué una mujer no puede repre�sentar a Jesucristo como cabe�za de la comunidad?CPero el hecho es que laIglesia va en dirección conCtraria a eso que estás dicienCdo...�No, toda la Iglesia no. Yo meresisto a identificar la Iglesiacon Roma, o con la jerarquía, ocon una parte de la jerarquía.O sea que, al mismo tiempo quecriticamos determinadas cosas,lo más importante es potenciarlo que funciona.Y si nos picanla cresta ya nos defenderemos.Pero yo la Iglesia la veo plural.Y es importante tener claro quela pluralidad no es mala. por lomenos eso es el que yo vivo enmi monasterio...
a
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NUEST RA S COMUNIDA DESNUESTRO TESTIMONIO OBRERO, y que“génesis” se podía relacionar con el Génesis de la Biblia, es decir con alguna cosaque se referiría a los orígenes,a hacer nacer. Dedujimos entonces que se hablaría de comovolver al sentido de la Iglesiaque comenzó hace 2000 añoscon Jesucristo.Y así fue.Antes de comentar la ponencia que tenéis en este boletín, me gustaría que nos parásemos en cada una de las partes de la jornada porque todastienen mucha importancia.9’30 h Acogida y recogidadel material del cursoLlegando a la escuelasalesiana Sant Josep de Barcelona, las y los militantesque hacían la acogida nos esperaban en las mesas porzonas y nos entregaban losmateriales que desde el comité permanente nos habíanpreparado para ayudarnosen el seguimiento del encuentro y también para trabajar como movimiento durante el curso.También nosdaban los adhesivos para identificarnos mutuamente, cosaque va bien tanto por si no conoces alguien como por si somos un poco desmemoriados.Sin este primero momento, nossentiríamos un poco huérfanos.10 h Plegaria y bienvenidaDespués de charlar un rato entre nosotros con la alegría quenos caracteriza, la de sentirnosvivos y hermanos en Cristo:abrazando a militantes que hacía tiempo que no veíamos, recordando desde cuando (¿Semana Santa?, ¿El otro 12O?...), compartiendo en un minuto los titulares de nuestravida y, finalmente, sintiéndonosarrepentidos por no hacer casoal altavoz que nos llamaba, íbamos subiendo a la sala grandepara empezar la jornada rezando juntos.La plegaria, que nos pre

pararon compañeros y compañeras de Nou Barris, nos ayudóa situarnos en la realidadeclesial donde estamosinmersos: el cierre de una parroquia viva en Madrid, la desautorización de teólogos de lateología de la liberación, el aumento de los marginados y desu precariedad y nuestras pequeñas o grandes acciones alrespecto, la necesidad de cambios que ayuden a la necesariajusticia global, nuestros gruposy hechos de RdV, nuestras comunidades parroquiales y nuestra posible participación en losservicios: el grupo de cateque

sis, el de liturgia, el de economía...Acabó con el padrenuestro, y el presidente, en nombredel comité, nos dio la bienvenida.10’30 h Constitución del ConTsejo Extraordinario y ConsTtitución de la MesaActo seguido se constituyó elConsejo Extraordinario y laMesa Electoral. Había que hacerlo según nuestros estatutospara votar a la nueva presidenta del movimiento.10’45 h Presentación del Plande CursoA continuación, MontserratSidera, la presidenta de estosúltimos cuatro años, nos presentó de forma breve y clara elplan de curso que tenemos enel dossier del encuentro y seguidamente, Celia, nuestra secretaria, y Alfons, el actual pre

sidente, nos comentaron otrasinformaciones necesarias parael buen funcionamiento del díay del curso.11’15 h La ponencia : SERIGLESIA HACER IGLESIALa ponencia de Josepa Pont tenía en el discurso algunas palabras técnicas fruto de la profundidad de sus estudios teológicos, unas palabras que ellaprocuraba aclarar con concreciones y ejemplos.a) Empezó recuperandoel marco del Concilio VaticanoII como idea base de lo que hade ser y es la Iglesia, o sea quenos presentó de maneramuy resumida la esencia delconcilio: la renovación de laIglesia.b) A continuación nosexplicó como y cuando llevamos a la práctica estaeclesiologia del ConcilioVaticano II.c) Finalmente, nos expresó cuáles son para ellalas dimensiones personalesimprescindibles para sermiembros activos y comprometidos en el seno de laIglesia.Fue una ponencia dondese notaba su gran esfuerzo desíntesis para resumir en pocorato lo más importante de susaprendizajes. Desde aquí lequeremos dar las gracias por suaportación.Frases escogidas: «la fidelidad a Dios es la fidelidad alos hombres», «Jesucristo revela el hombre al hombre», «lanecesidad urgente de actualización», «Él en ningún momentonos animó a dejar la fe para losdomingos», «la Iglesia, conunas características, no degrande, sino de Iglesia reducida en un mundo cambiante,vive unos momentos que pueden ser apasionantes pero duros en la práctica la evangelización y la liberación», «El silencio y la soledad, como elementos de vida, engendranvida, y sus frutos son la con
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fianza y la esperanza».12' 00 h Turno de palabrasSe pidió alguna aclaración ytambién se le agradeció suspalabras de manera espontá*nea. Se insistió en el aciertoen como había expresado lanecesidad personal de los «va*cíos».12' 15 h DescansoSaludáramos a personas queaún no habíamos visto, pregun*tábamos por otros que no esta*ban y fuimos al...12’45 h Trabajo de gruposDespués de compartir espon*táneamente lo que nos habíaparecido la explicación de laJosepa mientras íbamos haciala sala asignada, trabajamoslos dos únicos puntos:
El interés por el tema, en lama*yoría de los grupos, quedó biendemostrado por la cantidad ycalidad de las aportaciones.14 h La comida de hermanBdadComimos juntos las provisio*nes personales o familiares, re*partidos en unas cuantas me*sas largas que no fueron sufi*cientes y algunos se quedaronfuera de las dos salas prepa*radas. Los postres comparti*dos fueron la cerecita que seañadió al gozo de disfrutar deuna hermandad que nos llenamás que las entrañas, nos lle*na el corazón.15’30 h El espacio abierto dediálogo en asamblea, e inBformacionesEste tiempo tuvo dos partesbien diferenciadas:

16’30 h Despedida de los resBponsablesque dejaban diferentes tareasde responsabilidad en el mo*vimiento : Pilar Martínez,Prudenci Merayo, Maribel Pena,Xavier Delgado, Jorge Rome*ro y Montserrat Sidera.16’45 h Proclamación de lanueva presidenta y despeBdida de la anteriorDespués de una larga campa*ña muy trabajada en busca decandidatas, no fue hasta pocosdías antes que la Rafi Cáceresde la zona Besos se presentócomo candidata a la presiden*cia. Su presentación se aceptócon un único voto en contra.Después de la bienvenida a lanueva presidenta hubo laemotiva despedida de la salien*te:Montserrat Sidera.Despuésde cuatro años de trabajar anuestro servicio, desde el car*go demás responsabilidad, pa*saba el relevo.Montserrat, muyemocionada, nos hacía llegar laprofunda huella de la vida encomunión que le había supues*to esta responsabilidad.Desdeestas líneas te damos las gra*

cias, Montserrat, y te deseamosque descanses un poco de tan*to trabajo, pero no olvides que,como movimiento y como mili*tantes, seguimos contando con*tigo.17’15 h EucaristíaFue preparada por los militan*tes de Lleida.Todos nos senti*mos en familia. Con nuestroscantos y la palabra de Dios y delos hombres, nos pusimos enmanos del Padre para ser, ade*más de miembros eclesiales,unos instrumentosmás que nosofrecimos para hacer la Iglesiaque elmundo necesita;me atre*vo a decir: la misma que Diosquiere.La participación de los niños yadolescentes acabó de dar estecolor de familia que realmentesomos.17’15 h DespedidaAcabamos agradeciendo el es*fuerzo de todo el mundo quedesde su rol hizo que un en*cuentro de esta magnitud pu*diese funcionar. No me equi*voco mucho si digo que la im*presión que tenemos la ma*yoría es que la jornada, un añomás, ha funcionado.Lo que no sabíamos aquel díaes que nos despedíamos dequien fue consiliario generaldel movimiento desde 1997 a2001, nuestro querido Josep M.Puxan, que, a pesar de no en*contrarse muy bien, nos acom*pañaba unajornadamás. Él nosha dejado este 5 de noviembrea la edad de 58 años, despuésde sufrir una larga y combatidaenfermedad. La despedida delartículo va por él:“El amor quenos has regalado ha tenido laforma de las tareas que has he*cho, de las palabras que hasdicho, de cada uno de tus ges*tos compartidos...La comuniónvivida está aquí entre nosotros.Sabemos, porque creemos, quetú estás presente aún.Graciasy a hasta la vista en Dios Pa*dre, Josep Maria.”

a) Aspectos a destacar, perso*nalmenteb) Llamadas y profundizar,como movimiento, nuestroser y hacer Iglesia.

a) La primera, compartir libre*mente las opiniones o llama*das a que tuviésemos nece*sidad de hacer. Fueron po*

cas en número pero no enprofundidad ajuzgar por lostemas que tocamos: la con*tradicción entre la inmigra*ción creciente y la escasezde militantes inmigrantes,si deberíamos tener un po*sicionamiento como ACOdelante de hechos graves,nuestra presencia en cadauna de nuestras comunida*des parroquiales, etc.b) La segunda, una presenta*ción visual de la prepara*ción del encuentro delMMTC (Movimiento MundialdeTrabajadores Cristianos)que se debía hacer en Bar*celona este próximo 2008y que finalmente se ha apla*zado. Para este 2008 ten*dremos la acogida de unaparte del MTCE (Movimien*to de trabajadores Cristia*nos de Europa).
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Intercambio de Bilbao 2007 GRUPO DE GIRONAYa hacía un cierto tiem�po que el grupo de Girona nosplanteábamos ir a un intercam�bio de ACO. El curso pasado lointentamos, pero al final nopudimos ir. Así que este año,quizá por las ganas acumuladas,hemos logrado ir una buenaparte del grupo ¡Y con acompa�ñantes y todo!Después de unas ochohoras de coche, llegamos a Bil�bao... ¡Que lejos! ¡Parecía máscerca!Llegamos tan puntuales,que todo el mundo ya nos es�peraba. La acogida es increí�ble...Así que dejamos las ma�letas, nos despedimos de lasparejas, y nos ponemos a tra�bajar ¡Qué ya son las 4!¿Qué toca hoy? Coge�mos el folleto amarillo (por cier�to, muy bien diseñado y elabo�rado), y miramos el programa:hoy toca plegaria, charla y eu�caristía. Es una buena idea co�menzar por una plegaria, nosha ayudado a situarnos, a cen�trarnos... Después de la char�la, hacemos una parada técni�ca (hay que decir que del todonecesaria )...Y nos vamos a lacapilla a hacer la Eucaristía. LaEucaristía cada día ha sido unpunto de encuentro, de recopi�lación del día, de revisión, y decomunión con todos los quehemos estado en el intercam�bio. ¡Ostras, que hambre!Vamos a cenar...Suerte que lasparejas han ido a hacer unas ta�pas, y así ya acabamos hartos.Enseguida nos vamos adormir... Estamos muy cansa�dos sin embargo ¡menudas ha�bitaciones! ¡Parece un hotelito!Seguro que dormiremos muybien ¡Nos levantaremos biendescansados! Después de unabuena ducha y de almorzar...,¿Qué toca por la mañana? Hoy

toca Plegaria, charla delTroglo,y visita a Bilbao.Después de laplegaria Jordi y Ernest se aña�den a la charla que nos hace elTroglo sobre la situación actualen Bilbao, desde la perspectivade la Asociación Gogoa... Lacharla se hace tan interesanteque se nos pasa el tiempo rá�pido y enseguida se hace tar�de...Vamos a hacer una visitarápida a Bilbao, muy bien co�mentada por Natxo, pero en�seguida debemos volver, por�que ya es la hora de comer, y sino llegamos puntuales lasmon�jas nos reñirán... Efectivamen�te, llegamos un cuarto de horatarde y las monjas dejan ir elcomentario que debemos sermás responsables... ¡Tan res�ponsables y organizadores queha demostrado ser el grupo deBilbao! Suerte que después,como si no hubiese pasadonada, nos sirven unas lentejasbuenísimas.Por la tarde, charla y re�visión de vida... Después de lacharla un merecido descanso yhacemos los grupos de revisiónde vida.Ostras, ¡Que gente taninteresante! ¡Estos testimoniosnos ponen las pilas para seguiradelante!La Eucaristía de hoy esespecial, celebramos el día delos difuntos...Otra vez nos sen�timos unidos, aunque no nos co�nocemos mucho.Después del cenar, hace�mos la MESA DE LAS COMUNI�DADES. ¡Qué buena idea!Cadacomunidad ha llevado algo decomer típico de allí de donde vie�ne...Después de presentar quées cada cosa ¡A comer! ¡Quebueno el txacolí, y la butifarrablanca y...TODO.A comer y ahablar ¡Y a reír!Al día siguiente por lamañana nos toca hacer la ple�

garia...Está bien que cada día laprepare un grupo diferente; asívamos conociendo a la gente y alos grupos. ¡Y otra vez charla!Por la tarde la continuación de larevisión de vida... Constatamosque la revisión nos une, nos ayu�da a compartir, a conocernosmásy nos hace sentir parte de unamanera de hacer, parte del mo�vimiento.Por la tarde, después dela charla, lo aportamos todo enla eucaristía.Al acabar de cenar ¡Sali�mos! Los de Bilbao nos hacenuna visita super guiada por elcasco antiguo de Bilbao.Al final,nos hemos emocionado tanto enla visita, que se nos ha hechotarde, y en los bares ya no sir�ven tapas... Pero la bebida y lacompañía es buena, así que alar�gamos un poco la hora de vol�ver. ¡Hoy es el domingo! Nospreparamos para marchar. An�tes, sin embargo, almorzamos,hacemos la plegaria y la valora�ción de como ha ido.El testimo�nio de los padres que han venidocon sus hijos pequeños, nos ponela carne de gallina... Es testimo�nio de vida, y de continuidad.Estamos contentos. Nosha faltado tiempo, tiempo paracompartir, para conocernos me�jor, para poder hablar con cadauno, para visitar Bilbao, para irde tapas..., tiempo para compar�tir con las parejas... Pero tene�mos ganas de volver, de volvera veros, y poder intercambiarmás cosas.La vuelta se hace larga...¡Siempre las vueltas son máslargas!Volvemos recordando loque hemos vivido... Cuando lle�gamos en Girona, empiezan losFuegosArtificiales que cada añohacen el último día de Feria. Esun buen final de fiesta.
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MARTA DIGÓN– GRUPO MATXEMBRATZONA SAGRERA �SANT ANDREURecuerdo el Consejo General deACO de 2005 en Begues. Meacuerdo de Chuchi de Córdobay de David de Madrid. Allí seempezó a gestar una propuestamuy tímida para encontrarnosmilitantes de ACO queveníamos de la JOC y teníamospoco rodaje en ACO. Ellosmanifestaban la necesidad dehacer un encuentro deintercambio donde pudiésemoscompartir nuestro proceso demilitantes jóvenes. Se sentíansolos allí, en sus diócesis… LaJOC nos había marcado tandentro… Y apenas nosconocíamos, pero confiábamos.Hace gracia recordarlo, perouna de las primeras propuestasfue hacer este primer encuentroen Valencia. En seguida lodesestimamos. El grupo deCórdoba pedía a gritos poderlohacerlo en su Zona. Y de estamanera nació el primerintercambio de ACO con lasZonas de Madrid, Córdoba yCatalunya.El año siguiente fue en Madrid.En Bizkaia había un grupo demilitantes que hacía poco quehabían dejado la JOC. Se hizoel contacto con ellos/as y fuemuy bonito que la familia sefuese haciendo mayor.En estos dos primerosintercambios necesitábamostrabajar la RdV. Nos ayudaronOriol Garreta (el primero año)y José Mª Rubio (consiliario delaJOC de Zaragoza, el segundoaño).LanMunduan Eliza Gara (SomosIglesia en el Mundo Obrero).Con estas palabras y algunasmás las compañeras y loscompañeros deACO de Bizkaianos daban la bienvenida al losmilitantes del resto del EstadoEspañol. Empezaba el tercer

intercambio en Bilbao.¡Qué queréis que os diga! Elhecho de sentir euskera, elhecho de reencontrarnos losamigos, las amigas, el hecho dever que la familia iba creciendocon nuevos bebes y embarazos,el hecho de que viese nuevas

caras (¡Qué bien Girona!)… Mesentí profundamente feliz yagradecida a la vida porofrecerme este momento deplenitud.Personalmente agradezco elmomento de silencio, respetoy acompañamiento que sentí enun momento concreto de laplenaria. Me sentí querida porcada una y cada uno de los queestábamos en la sala. Gracias.Y quiero señalar algunos retosque salieron de cara a próximosintercambios . Para mí sonseñales de madurez y de lapresencia del amor de Dios:VPrever un espacio paraque cada zona explique surealidadVContinuar haciendo RdVen grupos. Contar con unapersona responsable que animey vele por la RdV. Prever unespacio para poder compartirlas RdV para que nos ayuden aconfigurar nuestra espirituV

alidad.VCrear más dinámicaspara que haya más debate enlas plenarias.VPrever los espacios paralas parejas no militantes. Quehaya una persona responsablede hacer propuestas de visitas,

acompañar a hacerturismo… [Valoramosmuchísimo la presencia de lasparejas de los militantes que apesar de que no están en ACOhacen que el encuentro seatambién muy rico].VPonentes . Tener encuenta que no es necesario quesean solo capellanes. AnimaVmos a que sean laicos, mujereslaicas.VTrabaj ar el tema degénero (taller de masculinidad/feminidad).VContinuar animando aparticipar a militantes de largatrayectoria (gracias Mapi,Javier, Miquel Ángel, María,Celia,Jordi, Rafi, Natxo,Juanjo,Paco Aguilera . Nos gustateneros cerca).Y ya tenemos fecha para el IVIntercambio. Será en Córdobael 6, 7 y 8 de diciembre del2008. Yo ya lo tengo anotadoen la agenda. ¡Bien!
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Castañada educativa
JOAN ANDREU PARRA

GRUPO LA GUARDERÍA-ZONA BESÒSEl sábado 10 de noviembre tuvolugar en la parroquia del Sagra�do Corazón de Poblenou de Bar�celona la tradicional Castañadade la Zona Besos. Al iniciar lajornada recordamos a JosepMaria Puixan, al cual OriolGarreta dedicó unas palabrasdestacando su estilo de vidaaustero y su integridad evan�gélica.El tema que se abordó fue lacontrovertida asignatura deEducación para la Ciudadaníay los Derechos Humanos(EpC) que apenas ha empe�zado a impartirse este cursoal alumnado de 3º de ESO.Pudimos contar con la ponen�cia de Teresa Capella, unamaestra veterana, apasiona�da y que cree en la importan�cia de su trabajo, la docencia,desgraciadamente bastantedesprestigiada en la actualidad.Teresa es tutora de 3º de ESOen la escuela concertada Ipsede Barcelona e imparte la asig�natura de EpC.En su intervención puso de re�lieve el valor de la nueva asig�natura y dijo que es fruto deltrabajo previo de diferentesexpertos y, ni mucho menos,una improvisación. Nos leyólos principios y objetivos de laLey de educación con respec�to a esta asignatura y, comodijo, son bien loables y es fácilestar de acuerdo con todos.Lamayoría de los sistemas edu�cativos de los países europeosincorporan desde hace tiemposuna asignatura de estas carac�terísticas en sus planes de es�tudio, en algunos como asigna�tura independiente y, en otros,como contenidos que se distri�buyen de forma transversal entodas las asignaturas. El Con�sejo de Europa recomendó en2002 la introducción en las es�cuelas de los valores democrá�

ticos ante la observación queentre la juventud europea es�taba aumentando “el racismo,la xenofobia y la intoleranciaante las minorías, así como ladiscriminación y la exclusión so�cial”.Teresa destacó que una de lascompetencias básicas que unalumno al finalizar la ESO debeser capaz de desarrollar es elejercicio de la ciudadanía yconsideraba que esta asigna�tura, en algunos casos, podíacontribuir positivamente.Tam�bién apuntó que, aun cuandola asignatura es obligatoriapara todos los centros públi�cos y concertados, a los cen�tros se les concede la posibili�tad de adecuar los contenidosde EpC al ideario o proyectopropio.También se recordó la polémi�ca mediática alrededor de laasignatura:el llamamiento a ladesobediencia de la iglesiaoficialista a la objeción de con�ciencia, la reclamación de al�gunos padres y madres de lalibertad constitucional de elec�ción a la educación que deseanpara los sus hijos, la posicióndel PP incidiendo que la EpC esuna religión laica o catequesi“del buen socialista”… Los asis�tentes, que vivimos en el oa�sis catalán, coincidimos a se�ñalar que toda esta “guerra”había llegado bastante atenua�da.

Al final se produjo un debatemuy interesante sobre las po�tencialidades de la asignatura,la hipocresía social que signifi�caba impartir la asignatura ahijos de inmigrantes que difícil�mente podrán ejercer la ciuda�danía, la necesaria coordinaciónde todos los agentes educati�vos (escuela, familia,medios decomunicación…), aun se propu�so que algunos padres y ma�dres que están algo bloqueadosy despistados sobre como edu�car, deberán ser alumnos y re�cibir formación en valores comolos que se proponen en la EpC.Este año prácticamente todo elmundo se quedó a la cena final.Si queréis ampliar informaciónos proponemos algunos docu�mentos:DocumentoEducación para laCiudadania, de Joaquim Gar�cia Roca, editado por Cristia�nismo yJustícia:http://www.fespinal.com/espinal/llib/ct149.pdf.Documento que aporta unaperspectiva interesante sobre lacuestión educativa, ya que de�fiende la cooperación, las rela�ciones y la colaboración entretodos los agentes sociales paraconseguir una educaciónintegral .Web : http ://www.movilizacioneducativa.net/(promovida por el filósofo JoséAntonio Marina, autor de unode los libros de texto de EpC).María Figueras ha muertoEl día 29 de noviembre nos dejó María FiguerasJunque,militante de las primeras hornadas deACO.Junto a sumarido, Joan Estrada, nos han dado un testimonio desolidaridad y lucha con la Clase Obrera desde su opcióncristiana por el mundo obrero. En el próximo número(este ya estaba cerrado cuando supimos la noticia)publicaremos el testimonio de alguien que vivió de cercaalgunos de los hechos de su vida.
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Rafi Cáceres,  nueva president a de ACO

“Es import ante dedicar tiempo p ara acercarnos a los demás”
TOM CLAPÉS

GRUPO RODALIES-ZONA MONTSERRATRafi (de Rafaela) Cáceres Re�yes, badalonesa de 40 años, esla nueva presidenta deACO ensustitución de MontserratSidera. Sus primeras declara�ciones a un medio escrito lashace, no podía ser de otra ma�nera, al Boletín.Ha costado mucho encon1trar una nueva presidenta.¿Cómo lo valoras?Algunas veces he oído decir quelos/las militantes de ACOson demasiado humildes ypor eso les cuesta aceptarquepuedan asumir esta resTponsabilidad.Puedeser unaexplicación y es que, norTmalmente, nos movemosmejor en el “día a día” y enel “codo con codo” denuesTtros compromisos queno enun compromiso que “suene”a más. También es cierto(yo lo experimento) que damucho respeto el nombreyla tarea quese ve detrás de losresponsables del movimiento.Eventualmente, hay otros miliTtantes que no lo pueden asuTmir por diversas problemáticasfamiliares, laborales o de otrocariz.¿La implicación de los mili1tantes en el propio movi1miento es una asignaturapendiente?Los militantes deACOsolemosestar muy implicados allí donTde estamos y, ciertamente,puede ll egar a s er difí cilcompatibilizarlo con las tareasque hacemos de cara al moviTmiento. Por otro lado, quizá amenudo falta implicación porTquenosomos losuficientemenTte conscientes que muchas delas “pequeñas grandes” tareas

que hacemos dentro de ACO(preparar y participar en alguTna j ornada, entregar a tiempoun artículo para el boletín, coTlaborar en aquello que nos piTden desde el grupo/zona/moTvimiento, aceptar una responTsabilidad...) son indispensablespara que el movimiento avanTce. Pero también es cierto quehay mucha gente que está muyimplicada en nuestro moviTmiento; por lo tanto, en global,

yo diría que sacamos entrenoTtabley excelente. Con eso, eviTdentemente, no quiero decirque no nos quede campo paracorrer.¿Cuáles son los retos quecrees que debe afrontarACO en lospróximos años?Como alguien me dij o, llevo la“L” y, por lo tanto, por estasfechas me cuesta tener estavisión de futuro. Sin embargo,bien pensado, quizá tampoco esdemasiadobueno que la tenga(o que la tenga muy clara) yme explico: el cursopróximo loacabaremos con un Consejo, esdecir, tendremos la oportunidadde definir las prioridades paralos siguientes cursos.Entiendoque mi función, j unto con losotros miembros del ComitéPerTmanentey del Comité General,

es procurar los medios para quela participación de los militanTtes en esteprocesosea la máxiTma y, por lo tanto, que los reTtos a afrontar comomovimienTto los podamos definir entretodos. De todas formas, cualTquier orientación para los próxiTmos años tendrá como sonidode fondo nuestro principal obTj etivo: la evangelización delmundo obrero que, por desTcontado, incluyenuestra propiaevangelización.Aparte de las personasque ya vienen solas de laJOC ¿Cómopodemos ofre1cer ACO a otraspersonas?Pienso quesomos capaces deofrecer a los otros lo mej orque tenemos –y entre otrosaspectos de nuestra vida,ACOT cuando vemos en elotro apertura y hemos estaTblecido un cierto vínculo deamistad. También veo que esimportante dedicar tiempo aacercarnos a los demás: conoTcer sus intereses, participar ensus acciones...; a menudo esTtamos tan aj etreados en losnuestros múltiples y variadoscompromisos que podemosdeja de lado las relaciones perTsonales y el hecho de ir a fondocon las personas que tenemosmás cerca.Como persona hij a deinmigrantes ¿Cómo ves elactual fenómeno de la inmi1gración?Como una oportunidad paratodo el mundo: para l osrecienllegados y para los queya es tamos . Lás tima quemediaticamentenose destaquelo profundo de la tarea que seestá haciendopara favorecer laacogida y la integración de los
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inmigrantes. Yo diría que sinestas acciones de cariz profe�sional o voluntario (a nivel deescuelas/institutos, apoyoa lasfamilias...) el sistema no seaguantaría. Evidentemente,que incrementar los esfuerzospara lograr nivelesmás altos deconvivencia e igualdad entrela población autóctona y larecienllegada.Ycomo ingeniera agrónomay ecologista, ¿Crees quéesteplaneta tiene futuro?Yo creo que el planeta ya hacetiempo quesufre los problemasderivados del impacto que ha

provocado el crecimiento eco�nómico desmesurado de algu�nos países. Ahora bien, esperoque las sociedades occidenta�les (que somos las que debe�mos cambiar más nuestros es�quemas) podamos ir reorien�tandonuestros hábitos.En estecampo, los militantes de ACOpodríamos tener muchas posi�bilidades, porque el ecologismoes un campo deacción queafec�ta, muy particularmente, elestilo de vida.Cuestionario BreveUn texto del evangeLlio: Las Bienaventuranzas (de�

terminados momentos me hahecho llorar)Un libro: “La Iglesia delMar” (a mi parecer, un canto ala sensibilidad y a la honesti�dad) Unapelícula: “Los lunesal sol” (como la misma vida)Música: De cantautor (LluisLlach) y música antigua (for�maciones del Jordi Savall)Un recuerdo de la inLfancia: Losmomentos compar�tidos entre los tres hermanosque éramos y nuestros primos(j uegos, salidas, lecturas decómics...).
Un cura de barrioMe llamo Pepe Rodado, soycapellán desde hace diecisieteaños y, desde que vine aCatalunya con mi familia, hevivido en barrios obreros.Y miministerio lo vivo especialmen|te al servicio del mundo obre|ro. De aquí la vinculación conla Pastoral Obrera, a través delos Movimientos. Ahora haceseis años que estoy en la pa|rroquia del Bon Pastor de Bar|celona, y continúo como con|siliario de la JOC y del MIJAC.Y desde este curso, como De|legado de Pastoral Obrera deBarcelona.Un día en mi vida puedeser muy diverso; en general,bastante lleno. Comparto convosotros uno, por no ir más le|jos, el día de ayer (miércoles21de noviembre).Me levanto, normal|mente, a las 7 de la mañana.Mientras me ducho, me vistoy pongo en orden la habita|ción, me gusta ir escuchandolas noticias de la radio.A las 7y media hago la plegaria .Acostumbro a centrarla en las

lecturas del día.A menudo rezolaudes .Y repaso un poco el díaanterior, y presento al Señor,con la agenda en la mano, eldía que empieza, con la tarea ylas personas que tengo previs|to encontrarme y las que en|contraré sin tenerlo previsto.Después, almuerzo.Y apartir de las 8 y media, em|pieza la movida.Ayer estuve preparandola reunión de capellanes delArciprestazgo, que tuvimos delas 11,30 a las 2, al Asilo deSant Andreu (soy elArcipreste). Y también prepa|ro la reunión de la noche, enPoblenou, de los consiliarios dela federación Río Besos de laJOC, de la cual soy consiliariofederal.Yendo hacia la reuniónde capellanes, paso a ver aPere, un compañero a quientambién deben operar de larodilla. Vamos a la reunión,donde como de costumbre,trabajamos en equipo.Acaba|mos comiendo juntos en elmismo Asilo.Después de comer, ha|

cia las 3 y media acostumbro air a la parroquia. Ayer no fueuna excepción.Miro el correo yel teléfono y preparo las reunio|nes que tengo por la tarde. Alas cinco, hemos quedado conAurora para compartir variosaspectos de su vida y de la pa|rroquia. Lo hacemos de vez encuando, a demanda de ella, yayer estuvimos, como siempre,una hora aproximadamente.Alas 6 y media tenemos la re|unión del equipo de pastoral dela Salud de la parroquia. Dedi|camos el primer momento a laformación y después comparti|mos situaciones de los enfermosque visitamos. Empezamos ahablar de la visita de Navidad.Tenemos la tradición de llevar|les un detalle muy sencillo y lafelicitación de la parroquia,como signo de que los tenemosen cuenta, nos preocupamos yrezamos por ellos, como partede la Comunidad. Planificamosalgunas cosasmás.Y acabamosrezando.Después hablo un ratocon Rudy, el secretario de un
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grupo dejóvenes latinos que seencuentran en la parroquia, losmiércoles. Voy a celebrar laeucaristía, a las 20 h, comocada día. Y vuelvo con el gru�po de jóvenes latinos, queacompaño siempre que pue�do. En la reunión son unaveintena de jóvenes. Preparandiversas actividades.Yo les in�vito a participar de la RomeríaArciprestal a Montserrat, quees en diciembre.Y se animan:¡Dicen que llenarán un auto�car!Además, proponen encon�trarse con los otros jóvenes dela parroquia, de la JOC, parahacer juntos una chocolatada.Doy gracias a Dios por crearestos vínculos es lo que el que�rría, pero sin forzar la marcha:ellos deben marcar el ritmo.Continúan haciendo un poco deformación sobre como nacieron

los Latin Kings, a los cuales per�tenecen.Descubro que al iniciohay algunos elementos comu�nes:nacen como respuesta co�lectiva para defender la vida yla dignidad de los latinos en EEUU, delante de la opresión deotros grupos, teniendo a Dioscomo principio...Los dejo y cojo el co�che para ir a la parroquia delSagrat Cor de Poblenou, don�de tenemos la reunión mensualde consiliarios de la federaciónde laJOC.Somos:Enric Grases,Lourdes Casanovas y OriolGarreta. Hoy nos acompañaPepe Baena, consiliario nacio�nal. Hablamos de la asambleafederal de inicio de curso, de lainiciación, del plan de curso...,mirando como debemos estaratentos a acompañar toda lavida de los militantes, que aho�

ra son pocos, pero muy anima�dos y entregados.Como siem�pre, empezamos contemplan�do el evangelio del día, que pre�paramos rotativamente. Ayertocaba a Lourdes. Hacia las 11y media acabamos.Acompañoa Oriol y a Lourdes a casa.Y aPepe Baena, hasta la TrinidadVieja, donde tiene el coche.Lle�go a la parroquia de SantAndreu, donde vivo, a las docetocadas de la noche.El Pep So�ler ya está en la cama. Tomoun yogur y me voy a la cama.Me duermo en seguida, pero an�tes pongo la radio para escu�char los resultados del fútbol(ayer había encuentros de cla�sificación definitiva para elcampeonato de Europa de se�lecciones). Me duermo dandobrevemente gracias al Padrepor el día vivido.
Josep M., siempre est arás con nosotrosGRUP EL ESCLAT F ZONA NOU BARRISHoy 10 de noviembreteníamos programada nuestrar evisi ón de vi da . Hemosdecididohacerla, a pesar de queya no está con nosotros JosepM. Puxan, nuestro consiliariodesde hace algunos años .Si empre empezábamos lareunión con una plegaria queprepara unmiembro del grupo.Este escrito quiere ser nuestraoración que recoge, de formasencilla pero desde el corazón,el camino y la vida que hemoshecho con él, y que ahoraqueremos compartir con todosvosotros.Señor y Padre Nuestro, tepedimos por J osep MariaPuxan, confiamos que si hayalguna cosa después de la vida,descanse lleno de gozo yfelicidad por todo el trabajo bienhecho que hizo.Es la primera reunión sin ti y nopodemos dejar de tener un

sentimiento de orfandad.Para todos nosotros has sidocomo un padre, un referente,un ejemplo a seguir.Un estímuloque nos hacía venir contentos yesperanzados al grupo.A cadauno de nosotros nos has hechosentirnos especiales.Tenías eldon del servicio y de la acogida,sin juzgar nunca y poniéndotesiempre en el lugar del otro,acompañando siempre paraque cada uno hiciese su caminolibremente. Nos decías quedebíamos vivir en paz y conconfianza y que cada unollegaba allí donde podía. Eracomo si tuvieses una varitamágica, que tocaba a laspersonas y les hacía sentirseespeciales y singulares.Te encontraremos muchoa faltar, como los discípulosencontraron a faltar a Jesús.Recordaremos tus grandesmanos, tu letra pequeña y tu

risa fuerte, expansiva y llena dealegría.Con tú día a día y tu actitudcomprometida te has convertidoen un referente para lasentidades y la vida del barrio yte has ganado su admiración yrespeto.Fue impresionante comoestaba el otro día la iglesia enla misa de difuntos, llena, no secabía. Sin nombrarte, todo elmundo sabía que se hablaba deti, de tu humanidad, austeridady coherencia hasta al final.Nunca nos hiciste ningúndiscurso exageradamentemístico, pero tu talante, tushechos, tu persona ya lo hacíapor ti.Nos has acompañado enmuchosmomentos importantesde nuestras vidas. Momentosbuenos en los que hemos podidocaptar tu sentido del humor, y



17

Josep M. Puxan, en familiaPalabras dichas en la Cena de los Amigos JAUME PUXANEra un 20 de agosto del calurosoverano de 1949, seguramente enlas postrimerías de la posguerrapero aún con “cartilla de racio2namiento”.La Quimeta (nuestra madre) ibade parto.Ya sin madre, la asis2tían en la calle Bruch la parteray su hermana mayor. En el co2medor, seguramente fumando,Jaume (nuestro padre) y su cu2ñado y amigo, Pepe.La partera sale y dice que todoha ido bien, ha nacido Jaume.Cinco minutos más tarde vuelvea salir, ahora alterada, y dice:“Señor Puxan, viene otro, sonmellizos.” Era Josep Maria.En el seno de una familia muycatólica, conservadora y de cla2se media, fuimos creciendo jun2to a nuestros hermanos, que vannaciendo un cada año detrásnuestro.Después al cabo de unosaños la pequeña, la Mercè. So2mos siete, tres chicos y cuatrochicas.En este contexto, Josep Mariahace el bachillerato de letras (yo,el de ciencias) y con el título debachiller superior (nuestro padrey él supongo que también teníaclaro que estos estudios y unaedad eran necesarios antes detomar la decisión) marcha al se2minario, a la Conreria. Es el pri2mero en marchar de casa.Seguramente allí se empieza agestar lo que seria el taranná(manera de ser) de Josep Mariay que todos los que habéis com2partido vivencias con él conocéisperfectamente.Para nosotros, y ciertamente

para mi, significó la abertura amuchas cosas, seguramente fueun referente para abandonaruna actitud más conservadorapropia de nuestro ambiente fa2

miliar y de la época, para evo2lucionar hacia actitudes másabiertas y libres.De todas formas, no se si por elazar o porque él estaba másapunto, siempre ha estado enprimera línea, yo en segunda.Cuando murió nuestra madre,él bajó a Canet con la ambu2lancia y nuestro padre. En losúltimos momentos de nuestropadre también estuvo al pie delcañón, yo en un segundo pla2no.Siempre pendiente de los pa2dres, del padre en los 20 añosde viudedad, asumiendo tam2bién funciones específicas encasa.“Eso dejadlo, que lo haráo lo arreglara Josep Maria”, lesentíamos muy a menudo anuestro padre. Siempre pen2diente, apoyando a los herma2

nos y sobrinos.Vosotros, sus amigos y amigas,conocíais y disfrutabais de esteacompañamiento.Nosotros tam2bién. Especialmente en los mo2mentos difíciles, hospital, situa2ciones delicadas... Los sobrinosdesplazados por circunstanciasdiversas a Australia, Japón, Ni2caragua..., contaron siemprecon el apoyo de Josep Maria.Estas son unas pinceladas delJosepMaria familiar, seguramen2te idéntico al que vosotros susamigos habéis conocido y queri2do, porque tenemos muy claroque Josep Maria tenia la familiade sangre, pero también la granfamilia de amigos y amigas ypersonas que en las distintas ta2reas han ido pasando por su vida.A todos se nos ha dado con ilu2sión y un gran cariño.Este es Josep Maria, sobretodocercano en los momentos difíci2les, pero también gamberro,burlón y divertido como el pri2mero en las celebraciones ocuando las circunstancias lo hanpermitido..., o no.Josep Maria, te hemos recorda2do con alegría y esperanza comonos pediste, y lo haremos. Esmás ya lo hemos hecho pero teencontraremos a faltar en lascomidas del martes, las comidasfamiliares, en Canet, en el ritualde romper el huevo de pascua...Como todos los que ahora esta2mos aquí, y en tantos y tantosmomentos. Josep Maria, hastasiempre.

momentos duros y tristes enqué nos has transmitidoserenidad y paz con tus palabrasy tu saber estar. ¡Cuantatranquilidad nos has dado!Parecía a veces que a ti no teafectasen las cosas que a losotros humanos nos preocu2
paban y nos quitaban el sueño.Estamos seguros que, con tuayuda espiritual, continuare2mos nuestro camino, del cualtú has sido protagonista y unreferente muy importante.Señor te pedimos fuerzaporque, ahora más que nunca,

debemos hacer el esfuerzo decontinuar juntos, sintiéndonostodos uno solo y hacer el caminoque tú, Josep M., nos ayudastea empezar.¡Amigo, padre, hermano en lafe, te queremos!
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Puxan, nuestro  amigo  y  consiliarioCARME CALZADA, SALVA CLARÓS, LOURDES GIMÉNEZ,LIRIA ROMAN, JOSÉANTONIO RUIZ, MONTSERRAT SIDERAGRUP PLA DE FORNELLS&ZONA NOU BARRISEs difícil aceptarlo, pero JosepMª, ya no está con nosotros.Nuestra pequeñez humana,nos hace sentir en este moHmento un poco huérfanos, apesar de que creemos que elya está participando de lavida de Dios.Cada año, nuestro grupo, elmes de noviembre, nos reHunimos un domingo por lamañana en Sant Pere deReixac, para tener un espaciode retiro: para compartir viday proyectos, rezar juntos ycelebrar la Eucaristía.En este momento, despuésde la muerte de Josep Mª,también hemos ido a Reixac.Hemos compartido todo loque hemos recibido de JosepMª a lo largo de muchosaños, através de su acompaHñamiento. Nos es muy difícilexpresar con palabras, todonuestro sentimiento y vivenHcia, pero queremos comparHtirlo a través de la plegariaque hemos expresado ennuestro encuentro.Señor Jesús, como cadaaño hoy hemos venido

aquí a Reixac para rezar ycompartir en grupo nuestravida desde la fe. Pero esteaño, Josep Mª, nuestro queriwdo consiliario, nos ha dejadopara ir a la casa del Padre.Hoy sentimos entre nosotros,este vacío físico, pero lo tewnemos muy presente en nueswtros corazones.Señor queremos agradecertetodo lo que hemos recibido através de él, durante estosaños que ha estado con nowsotros. Hemos recibido amory comprensión, alegría devivir, coherencia de vida deswde el evangelio, ánimo y vawlentía para seguir siempreadelante a pesar de las difiwcultades. Nos ha impresionawdosu testimonio de como havivido la enfermedad.Puxan, como todos le llamáwbamos, ha sido un hombrede fe, de esperanza y deamor a los hermanos, lo quepodemos llamar un “hombrede Dios”. En el se ha hechorealidad las palabras delevangelio: “Yo no he venidoa ser servido, sino a servir”.

Lo ha vivido y ha sido testiwmonio entre la gente del bawrrio, de la JOBAC, la JOC y deACO, de la comunidad parrowquial y entre tantas y tantaspersonas que el ha acompawñado.Todo lo que el ha vivido ycomo lo ha vivido, ha tenidola huella de servicio hechocon gozo y generosidad.Desde su testimonio, te pediwmos Padre que nos ayudes ahacer realidad en nuestrasvidas, todo lo que hemosrecibido. Como consiliario yamigo nos ha dejado unahuella imborrable en nueswtras vidas.Señor enséñanos aamar, a rezar, a vivir lasBienaventuranzas, a trabajarpara hacer posible tu Reinoen nuestromundo, de la mawnera como Puxan lo ha hewcho hasta el finalTe damos gracias Pawdre por el regalo quenos hasdado de haber tenido a Puxancomo amigo, compañero yconsiliario.Puxan, te pedimos quedesde el Padre, nos siwgas acompañando!
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En familia con los pobres
de la Sierra Andina del Perú

JOSEP BOU Y  GRAZIA DE PIERI

GRUP POBLENOU V – ZONA BESÒSEste verano hemos ido,durante dosmeses, a hacer unaexperiencia de servicio y de fa�milia, pero lo que no teníamosprevisto era volver a casa conun tesoro.Somos un matrimoniocon tres hijos, dos gemelos de15 años y una de 9. Trabaja�mos de maestros. Nos había�mos preparado para enfrentar�nos con la dureza de la pobre�za, pero hemos descubiertopersonas ricas en humanidad yen generosidad.Cuesta hablarde pobres cuando todos vivenuna vida sencilla y precaria. Laausteridad, la simplicidad ma�terial, la dureza del día a día,permiten aflorar la dimensiónhumana de la persona, quenuestro mundo acomodado,ostentoso y ambicioso ahoga.Hemos colaborando enun Instituto Superior Pedagó�gico (ISPP) en la formación demaestros en la Cordillera delPerú . La Operacione MattoGrosso (OMG), la ong que nosha acogido, está inspirada enel modelo educativo de DonBosco. Se pretende potenciarlas capacidades de los chicos ychicas y darles una formaciónque les permita vivir dignamen�te en su mundo. Se intentadesmitificar la idea que paratener una vida mejor hace faltaemigrar a la ciudad o a Europa.El trabajo educativo seinicia en el Oratorio. Los sába�dos y domingos se reúnen losniños y las niñas para cantar,jugar, hacer catequesis y comerjuntos. Son grupos bastantesnumerosos, alegres, generososymuy participativos.Nos ha lla�mado mucho la atención, el or�den, la disciplina y el respetocon que actúan. En unos pue�blos se encuentran las chicas yen otras los chicos. Dentro de

estos encuentros se dedica todauna mañana a ayudar a los po�bres. La misma comunidad hadecidido quien es la persona ofamilia que tiene más necesi�dades del pueblo, y en gruposde tres o cuatro van a ayudar.Para ir al Oratorio los chicos,los catequistas y los voluntariosdeben andar grandes distan�cias. Los chicos y las chicasdespués de haber cursado laPrimaria pueden entrar a estu�diar en losTalleres.Viven en ré�gimen de internado, por la ma�ñana reciben las clases de Se�cundaria y por las tardes apren�den un oficio. Se insiste espe�cialmente en educar en los há�bitos de responsabilidad, de or�ganización, de higiene, de tra�bajo bien hecho y otros valoresque no se encuentran en la vidade Sierra.Las familias necesitanmucha mano de obra para tra�bajar la “chacra”: los campos ycon los animales.Es la única ac�tividad de la gran mayoría dela población. El concepto desalario casi no existe en los pue�blos de la Cordillera. Viven delo que producen y de lo queintercambian. Los chicos y laschicas casi se sienten culpablessi van a la escuela y no se que�dan a trabajar en casa.Por estotodas las actividades que pro�mueve la OMG son totalmentegratuitas.Los chicos y chicas de lostalleres una vez han acabado laformación pueden trabajar enlas Cooperativas creadas por lamisma OMG con los fondos re�cogidos en los campos de tra�bajo en Italia. Vender el frutode su trabajo hace posible quetengan un salario justo.Cobranuna parte en dinero y una par�te en alimentos por obra hecha.

Nosotros hemos estadoen el ISPP deAczo, un pequeñopueblo a 2.800m en la SierraAndina en el Departamento deAncash. Se llega tras tres díasde viaje desde Lima por pistasde tierra y lodos. En esta casaconviven 18 chicas de unos 20años, 3 asistentas y Beatriceque es la voluntaria italiana quehace de directora.Actualmen�te hacen el 3er curso de los cin�co de su formación de maes�tros. En nuestra estancia leshemos dado clases de didácti�ca. Su sistema educativo esmuy precario en todos sentidos.No se trabaja la manipulación,la experimentación ni el razo�namiento.No hay recursos y lospocos libros que el Estado dano responden a la realidad ni alos intereses de los niños de laCordillera. Los profesores dic�tan definiciones y normas y losniños las aprenden de memo�ria. Los absentismos de losalumnos y también de losmaestros es muy frecuente.También hemos acompañadoen la programación, la realiza�ción y la evaluación de las prác�ticas en las escuelas rurales delos pueblos y caseríos de lazona.Nos trasladamos todos aotra casa en el pueblo deChambara a 3.300 m.Allí estáNàdia, otra voluntaria italiana,que hace más de diez años quedecidió dar su vida a los pobres.En esta casa viven algunas chi�cas con dificultades personaleso sin familia.Aprenden hábitospersonales, a coser y a hacerbordados. Con las chicas delISPP hemos estado dos sema�nas y desde allí acudíamos acuatro escuelas para hacer lasprácticas. Para llegar a una delas escuelas, la de Miopampa,un grupo de casas dispersas enun gran valle a 3.800 m, hacía
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falta subir andando una hora ymedia cada día. Sólo se llegapor una estrecho sendero, nohay electricidad y al llegar to�cábamos el pito para convocara los niños para que supieranque aquel día había profesores.Por la mañana dábamos clasey preparábamos la comida.Dábamos a los niños un platocaliente de sopa de verduras,patatas hervidas y arroz. Parala mayoría era el único ágapedel día.Durante cuatro días he�mos asistido a un retiro espiri�tual dirigido por el padre Hugo,inspirador de la ong. Es unsalesiano de 80 años que hace40 que dedica su vida a ayudara los que lo necesitan.En un am�biente de silencio y plegariaunas 150 personas convivimos,para reflexionar, contemplar lanaturaleza andina, cantar y ce�lebrar la fe.También hemos partici�pado, con un grupo de unos cua�renta catequistas, en un cam�po de trabajo en el Refugio deHuascarán, a 4.670m, hacien�do trabajos de mantenimiento,los beneficios del cual son paraconstruir casas para los pobres.Todo lo necesario se debía lle�var en la espalda andando cin�co horas. Se aprende a saberelegir lo que es verdaderamen�te importante.Nuestros hijos han con�vivido y han trabajado en todaclase de trabajos que nunca ha�bían hecho: lavar ropa en el río,

segar con la hoz, separar el gra�no de la paja echándola en alto,vacunar cuis (conejitos de in�dias), transportar leña o piedraspara construir muros, lavar alos niños, etc. Esperamos queles haya ayudado a valorar elsentido de la vida y a saber quées lo más importante.Hemos tenido la sensa�ción de que hemos podido cola�borar en algunas cosas muyconcretas, pero también hemosdescubierto un tesoro:� Nos hemos sentido aco�gidos por las diferentes perso�nas que hemos encontrado;esta actitud no está relaciona�da con la cantidad de cosas quetenemos sino con lo que somos.� Hemos tenido la posi�bilidad de vivir una vida provi�sional, sin demasiadas seguri�dades y esto nos ha permitidoempezar a entender qué es laprovidencia.� La vida sencilla y aus�tera te hace ser más abierto alos demás, más disponible, tehace sentir más libre.� El valor del trabajo bienhecho, del esfuerzo, de laautosuperación y que el arte noes sólo cosa de ricos.� Nosotros, que nos pen�samos tenerlo y saberlo todo,nos hemos descubierto frágiles,vulnerables.Aquellos que con�siderábamos “pobres” son losque nos han dado la mano, onos han hablado cuando no te�níamos palabras ni aliento...� El silencio, la tranquili�

dad, para descubrir la presen�cia de un Dios bondadoso, quetiene compasión.� La celebración festivade la fe. Las eucaristías y lasplegarias vividas con una sin�cera devoción nos invitaban aparticipar activamente.� La gratuidad. Hemosconvivido conmuchas personasque dan su tiempo, su vida porlos pobres.En la plegaria de las 6 dela mañana, del último día queestábamos en Aczo, se leía elevangelio que tocaba, Mt 19,16. Un hombre rico preguntaqué debe hacer por ganar lavida eterna.Jesús le respondeque hace falta cumplir los man�damientos. Esto él ya lo cum�ple. Pero Jesús le contesta:“Siquieres ser perfecto, ve, vendelo que tienes y dalo a los po�bres, y tendrás un tesoro en elcielo”. Una vez hemos vuelto acasa queremos y podemos se�guir colaborando con las nece�sidades que allá hemos descu�bierto. Sabemos que nuestraaportación no resolverá las ca�rencias del Tercer Mundo, peroseguro que algunas personasconcretas se beneficiarán denuestra acción. Por otro lado,también queremos, como fami�lia, conservar y hacer crecer eltesoro que hemos descubierto:la felicidad de ayudar a los quelo necesitan.
Camino de Santiago: el camino es la met a

CARMEN PAÑOS  Y  JORDI CORDERO

ZONA VALLÈS OCCIDENTALEl camino se puede hacer para“pedir” o para “dar gracias”,pero sorprendentemente, des�cubrimos que caminando ycompartiendo: recibimos.El camino se puede hacer en
grupo, en solitario, a pie, en bi�cicleta, durante pocos omuchosdías,… llegando a Santiago… ono.La infraestructura del camino sebasa, en muchos casos, en el

trabajo de infinidad de volun�tarios (hospitaleros) que pre�viamente han sido peregrinos.En los albergues hay prioridadde acogida en función de las ne�cesidades de los peregrinos y
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peregrinas. Aquí no funciona“primero el que más paga” ni“primero el que primero llega”sinmás (por ejemplo se priorizaa los peregrinos que caminandelante de los que van en bici�cleta). Los precios de los alber�gues son populares, suelen seraportaciones voluntarias y no sefiscaliza lo que se paga.Una frase del camino que nosimpactó fue:“Nosueñes tu vida,vive tu sueño”. Nos hizo pen�sar en tantos sueños que pone�mos en cosas innecesarias oinalcanzables, cuando dispone�mos de infinidad de sueñosapasionantes que están a nues�tro alcance, cuando (si mira�mos) podemos sentir la inmen�sa felicidad de vivir para losdemás, de darnos, de poner unpoco de humor cuando las fuer�zas están justas, de poder ayu�dar a ver la luz cuando dominala oscuridad, de ayudar al com�pañero de camino cuando lasdificultades nos superan, deponer paz cuando el cansancionos hace estar irritables,… ¿Quéalegría más grande se puedetener, qué premio puede sermejor, después de un día deentrega a los demás, que reci�bir alguna sonrisa o gesto desincero agradecimiento?.La peregrinación a Santiago to�davía está bastante libre de la“explotación turística” que to�dos/as conocemos.Se trata deuna forma de turismo lento(“show”), de charla pausada conamigos/as (conocidos y desco�nocidos), de contemplación delpaisaje, de ver amanecer y laspuestas de sol, de observar losdiversos campos cultivados y laplaga de “topillos”; de ver ca�sas de adobe y monumentoshistóricos, de ver estilos de vidade hoy en día y de diferentesmomentos de la historia,… Setrata de una forma de turismoaustero, sostenible, donde tesientes más libre e indepen�

diente porqué vives solo con lopoco que llevas en la mochila yavanzas con tus propias fuer�zas.Se trata de un turismo queda vida a infinidad de pequeñospueblos con tendencia a des�aparecer (a causa de esta eco�nomía globalizada y loca) cuan�do son pueblos llenos de histo�ria, que conservan un patrimo�nio muy rico y nos hablan decomunidadeshumanas quehicieron cosasgrandes con losrecursos que te�nían, que nosmuestran queen todas los lu�gares ”cuecenhabas”, que noshacen ver quesomos más pa�recidos de loque nos pensa�mos, que en to�dos los lugareshay gente quesufre y que sacafuerzas de no sesabe donde para poder seguiradelante,…En el camino encontramos“va�lores cristianos” entre personasconmotivaciones diversas:en�tre personas cristianas, agnós�ticas o ateas.Es bonito sentir lahermandad universal en la queno hay excluidos.Como nos diceel Evangelio desde hace 2000años:“…Maestro, vimos a unoque echaba fuera espíritus maNlos (que“cura”, que“practica lapalabra”), pero como no andacon nosotros, se loprohibimos.Pero Jesús dij o: NNo se loproNhibáis;... Porque el queno estácontra nosotros, está a favornuestro”. (Mc 9, 38).El camino comporta esfuerzo,paciencia, auto�superación enlas dificultades (baj onesanímicos y/o físicos, el no dor�mir, las ampollas en los pies,…),ser conscientes de los propios

límites y posibilidades, com�prensión con los demás (losronquidos nocturnos, por ejem�plo).En el camino hay una con�vivencia intensa que es bonitapero a veces provoca tambiéndificultades de relación. Pasa�dos los días, quedan muy bue�nos recuerdos y nuevos amigosy amigas como son en nuestrocaso:Cristina y Blas de Mollet,María de Sant Llorenç Savall,

Yolanda de Bilbao,… Relaciona�do con esto, en un pueblecitodel camino descubrimos esteotro escrito dedicado a los pe�regrinos/as:“No camines delanNte demí, puedonoseguirte.Nocamines detrás demí, puedonoguiarte. Camina a mi lado ysimplemente sémi amigo”.Durante el camino se “desco�necta” de la vida de casa, perocuriosamente en el camino“cada encuentro, es un encuen�tro con uno mismo”.Quizás re�sulta que nos descubrimos a no�sotros mismos en la relaciónque mantenemos con los de�más, en como respondemosdelante de diferentes circuns�tancias, en el conocimiento delas diferentes motivaciones delos peregrinos/as,… Como veis:“el camino es la meta”, el queVIVIMOS DÍA A DÍA es nuestrameta!!!!
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¿Críticos con los responsables  de nuestra Iglesia? Sí, pero...
JORDI FONTBONA

CONSILIARIO DE LA ZONA BESOSMientras todo el pueblo escu�chaba, Jesús dij oa sus discípu�los: “Estadalerta con los maes�tros dela Ley.Les gusta pasear�se con largas vestiduras, bus�can que la gente les salude enlas plazas y que les hagan ocu�par los asientos dehonor en lassinagogas y los primeros luga�res en los banquetes.Devoranlos bienes de las viudas y ha�cen ver que rezan largamente.Por esto, estos serán j uzgadoscon más rigor” (Lc20,45�47)Introducción:Esta reflexión es fruto deun Estudio de Evangelio persoInal, a partir del texto precedenIte, y también de otros cómo:Jr23,1I2; Ez 34,1I5;Mt 18,15I20;Lc 6,37I42; Rm 2,1; Jm 4,12 yAp 2,7… Y de otros. Como taldebe ser leída esta aportación,puesto que no tenía previstoque saliera a la luz, pero tamIbién me ha parecido que podíaencajar con la Prioridad de estecurso sobre la Iglesia, y es poreso que lo he ofrecido, paravalorar si se podía publicar enel Boletín.También es verdad queestamos viviendo un momentoen el que la Iglesia como tal noshace sufrir, a causa, sobre todo,del papel que algunos de susresponsables máximos estánjugando.Y por esto pienso queesta reflexión, que a mí me haayudado, nos puede dar alguInos elementos que nos ayudena ser más “objetivos” y “veraIces” en nuestra crítica. Esta, aveces, nos puede servir sólo dedesahogo y basta, pero no nosayuda a vivir mejor tanto elhecho de sentirnos Iglesia,como tampoco ayuda a los queconsideramos“culpables” de suimagen negativa.Trabajemos, pues, para

que nuestra crítica, siempreabierta y de frente, sea consItructiva y ayude a construir unaIglesia mejor, que es lo que toIdos queremos.Hagamos crítica, peroque no sea por pura reacción yenojo. Interpelemos, pero taly como hacemos en la Revisiónde Vida, que sea para ayudarInos desde el amor, a ser mejoIres todos juntos, y con esta acItitud, sentirnos Iglesia y ayuIdarla que sea la Iglesia queJesús quiere.El posicionamiento de Jesúsy el nuestro:La dureza de Jesús conlos responsables del poder reliIgioso de entonces queda lo suIficiente evidente a lo largo detodo el Evangelio. Jesús fuemuy crítico y muy duro conellos, a sabiendas de que esteposicionamiento lo llevaría a lamuerte violenta (Mt 26,3I4).Pero por eso no dej ó dedesenmascararlos hasta el finaly lo hace delante de todo elpueblo (“Todo lo pueblo le esIcuchaba”), no por detrás. LaCruz fue la consecuencia deeste enfrentamiento abierto.Siguiendo el ejemplo deJesús y sabiendo muy bien queno somos Jesús, quizás debeIríamos hacer más, todos junItos, una autocrítica y una crítiIca, como Iglesia, para ponerInos en evidencia, pero sobretodo a nuestros responsables.Porque los de abajo,puesto que la Iglesia es jerárIquica, somos quienes recibimosel peso de su poder, a vecesabusivo, y sufrimos las conseIcuencias de los disparates quedicen y hacen algunos.PrecisaImente por eso deberemos sermás críticos y enfrentarnos“abiertamente”, comoJesús, sin

miedo. No nos debemos queIdar sólo con qué todos somospecadores, pero teniendo encuenta que ellos, tienen másresponsabilidad, y por esto sonmás culpables (“seránjuzgadoscon más rigor”).Todos reconocemos quedentro de la Iglesia hay muIchas cosas que se llaman y haIcen que son claramenteantievangélicas y que muchasprovienen de sus responsables,que son los que tienen casi todala voz.Pero, siempre, debemostener muy presente que debeImos hacer esta crítica desde laspropias limitaciones (Cómo deIcíamos, no somos Jesús), perosin dejar de denunciar todoaquello que vemos que no es losuficiente evangélico. Todo loque es una deformación delMensaje de Jesús (COPE, alguInas declaraciones y afirmacioInes, posicionamientos socialesy políticos de algún obispo,etc.). Y también todo lo quehace olor de riqueza, poder, osItentación…Entonces “criticar”, deciren algún momento que no esItamos de acuerdo con nuestrosresponsables debe ser evangéIlico, porque Jesús lo hizo.Y sinesta denuncia no habría habidocruz.Ni Salvación.Ni la Iglesiahabría adelantado por el camiIno del Evangelio ayudada porel Espíritu. Será este Espírituque traerá Paz a enfrentarseabiertamente a Pedro, cabezade la Iglesia de entonces:“Cuando Cefas vino aAntioquiame enfrenté abiertamente, porIque su comportamiento era reIprobable” (Ga 2,11). Pablo poIdía interpelar a Pedro, porquetambién, además, afirmaba acontinuación:“Estoy crucificaIdo con Cristo. Ya no soy yo
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quien vivo; es Cristo quien viveen mí”(Ga 2,19�20). Su críticano era nada superficial, sino fru�to del Espíritu.Así pues quizás debemostener muy presentes los dosaspectos:

Jesús también desmiti�ficó todo el poder sacral perso�nalizado: grandes sacerdotes,maestros de la Ley, sacerdotes,fariseos… Y los fustigó con du�reza, sin miedo al atacar a laaureola sacral que se habíaatribuido al personaje que re�presentaban.Ahora quizás nos damie�do, debido al aire sacral con quese han revestido y hemos re�vestido a los responsables dela Iglesia: Papa, cardenales,obispos, sacerdotes… Ellos son“los pastores” del “rebaño”, ypor esto, según como, los po�demos considerar lejanos, in�accesibles e intocables.Y enton�ces nos desfogamos con la crí�tica por la espalda, pero sin in�tentar hacerla llegar a las per�sonas implicadas.De esta ma�nera sirve de poco y nuestracrítica es estéril.Cuando, de hecho, y taly como nos enseña Jesús, de�berán desaparecer“las catego�rías” y “títulos” (no los carismasy ministerios), puesto que to�dos somos iguales ante Dios.Todos somos “hermanos”:“Noos hagais llamar “rabí”, porquemaestro sólo tenéis uno, y to�dos vosotros sois hermanos; ni

deis a nadie el nombre de “pa�dre” aquí en la tierra, porquede padre sólo tenéis uno, quees el del cielo; ni os hagáis lla�mar “guías”, porque guía sólotenéis uno, que es Cristo.Elmásimportante de entre vosotros,que se haga vuestro servidor.Quien se ensalce será humilla�do, pero quien se humille seráensalzado” (Mt 23,8�12).Por lo tanto si somos sim�plemente“hermanos”, vivamosy actuemos como tales: “Si tuhermano te hace una ofensa vea encontrarlo y, a solas con él,hazle ver su falta…” (Mt 18,15�20). También hace falta dis�cernir si cualquier crítica a laInstitución de la Iglesia y a susresponsables proviene o no, delEspíritu, como la de Pablo. Poresto el que tiene una responsa�bilidad no debe ver toda críticacomo mala y sin fundamento,puesto que puede venir del Es�píritu, y entonces se debe to�mar muy seriamente.Jesús, porque estaba lle�no del Espíritu Santo, podíahacer esta crítica que siempreera justa.Y, a la vez, Él mismoasegura que la crítica que vie�ne del pueblo, de abajo, de lospobres, siempre tiene más ga�rantía de venir del Espíritu por�que está y habita en ellos:“Je�sús, lleno de gozo del EspírituSanto, dijo: te ensalzo, Padre,Señor del cielo y de la tierra,porque has revelado a los sen�cillos todo esto, que has escon�dido a los sabios y entendidos.

Sí, Padre, así te agrado hacer�lo” (Lc 10,21).Conclusión:Una cuestión importan�te es que la crítica a la Institu�ción y a sus responsables nun�ca puede ser una simple reac�ción personal: incordio, sentir�se herido, engañado, tenermanía, dejarse llevar por elambiente “anti”, justificar laspropias incoherencias… Sinoque debe venir, más bien, deun discernimiento espiritual yuna vivencia cristiana profun�da.Debe ser fruto del Espíritu,y no del propio espíritu.Por esto necesitamosayudarnos, todos juntos, a es�cuchar lo que dice el Espíritu anuestra Iglesia de hoy:“Quientenga orejas, que escuchelo que dice el Espíritu a lasiglesias”:Ap 2,7) (Adverten�cia que se repite siete veces yque va dirigido a las siete pri�meras comunidades.)Esta aportación simple�mente tiene la pretensión hu�milde de ayudar a querer mása la Iglesia y hacerla, entre to�dos y todas, mejor, o sea, másevangélica.También soy conscientede que se podía decir muchomás y mejor sobre esta cues�tión, y sobre todomás bien fun�damentado. Por eso es por loque he puesto el título con uninterrogante, y al cual yo herespondido.Quizás otro se ani�mará también a hacerlo y se�gún su criterio.

1) Ser coherentes y vivir a fon�do el Evangelio y el segui�miento de Jesús, como Pa�blo, porque, si no, podemoscaer en la contradicción decriticar a los de arriba enaquello que yo mismo hago.2) No tener ningún escrúpulo aldecir lo que vemos que ha�cen y dicen los de arriba, yque va en contra del Evan�gelio.Y que hace daño tantoa los de dentro, como tam�bién a los de fuera de la Igle�sia.

A) ¿Qué quiere decir para
nosotros ser Iglesia?

26 de febrero, martes.
Ponente: Teresa Forcades
(mirad entrevista boletín)

4 de marzo, martes
Testimonios de militantes de
ACO

Rivadeneyra, 6, 3ª planta (local
Centro de Estudios Pastorales)
De 7 a 9 de la tarde

B) La acción sindical
Ponente: Xavier Becerra
19 de abril, sábado
De 5 a 8 de la tarde
Lugar por concretar

¡Agenda!
Jornadas de formación



24

Mística y vida cotidiana
El testimonio de Egied van Broeckhoven
Adelaide Baracco
Barcelona, Editorial Cruïlla, 2007

Egied van Broeckhoven es uno de los místicos más
sorprendentes del siglo xx.  Su vida es un testimonio radical
de como la experiencia mística puede irrumpir en la vida y
transformarla desde la raíz misma. Y él dejó constancia en
diversos escritos, especialmente su Diario. Allí describió
sus vivencias, sus reflexiones, sus dudas, sus esperanzas..., y
entre líneas se entreve la luz de una existencia transformada
por la experiencia mística. Capellán obrero en tiempos
difíciles, Egied van Broeckhoven llevó su llamada hasta las
últimas consecuencias, hasta transformar todos los aspectos
de su vida cotidiana: el trabajo en la fábrica, la amistad, la
vida religiosa, la actividad pastoral... Indirectamente la obra
es también, sin embargo, un buen acercamiento al contexto
eclesial en el que nació la realidad de los curas obreros.

Ser mujer y musulmana
Dolores Bramon
Barcelona, Editorial Cruïlla, 2007

La condición de las mujeres en las sociedades islámicas es
una de las cuestiones que más ha interesado y escandalizado a
los hombres y a las mujeres de las sociedades occidentales.
Hay muchos tópicos, prejuicios y vacíos en la percepción que
tenemos de la cuestión, y a menudo nos llegan solo los aspectos
más polémicos; sin duda, este desconocimiento aleja
tradiciones y alimenta las críticas y el rechazo. Este libro se
centra en examinar cuáles son y han sido el lugar y la situación
de las mujeres en las diferentes tradiciones islámicas.
El estudio de Dolores Bramon recapacita sobre aspectos muy
diversos de las desigualdades entre hombres y mujeres según
el Islam (desigualdades fisiológicas, sociales y externas al
Islam pero que tienen incidencia) y muestra como influyen y
marcan su vida cotidiana. Incluye un glosario de términos y
una extensa bibliografía sobre el Islam y sobre la condición
que tienen las mujeres.
Recordamos que de la misma autora y en la misma colección
está publicada una buena introducción al conocimiento del
Islam: Apertura al Islam.


